

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las 10 de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

# La Almudaina

1898  
Viernes 14 de Octubre

PRECIOS DE APOÑO

|                            | PTAS. | CT. |
|----------------------------|-------|-----|
| España.                    | 1     | 25  |
| Extranjero (Unión Postal). | 2     | 50  |
| Ultramar                   | 1     | 50  |

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141.—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplorables y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Beill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo a 40 céntimos de peseta el litro.  
Gas ordinario a 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos a una peseta semanal

## La cuestión de Cuba

Cuando las tropas de la triple alianza.—españolas, francesas e inglesas—desembarcaron en Méjico, estudiamos la historia de aquella república, antes colonia española, y sin que fuera éste el objeto de nuestras investigaciones, nos convencimos de que dentro de un plazo no muy largo nuestras Antillas dejarían de pertenecer a nosotros. Fundábase este juicio en que la emancipación de las colonias americanas de las naciones europeas era natural e inevitable, y las de nuestras Antillas había de anticiparse por el empeño que ponían en ello los Estados Unidos desde que con nuestro auxilio, se emanciparon de Inglaterra. La adquisición de la Florida, la conquista de importantes provincias mejicanas, su constante y no disimulada protección a las insurrecciones cubanas no eran sino accidentes de su constante trabajo de adquisición de aquellas colonias españolas; todo favorecía el éxito de su ambición, así como todo contrariaba nuestro empeño por impedirlo.

Se afanaban los Estados Unidos sólo por emancipar a Cuba del dominio español ó se proponían lisa y llanamente apoderarse de nuestras Antillas ocultando sus propósitos con máscara de libertad y humanidad? Para nosotros era evidente lo último, reconociendo que podían realizar su fin en uno ó en dos actos: favorecer la emancipación de Cuba para luego apoderarse de ella fundándose en la incapacidad de los cubanos para gobernarse a sí mismos, ó buscar un pretexto para ir directamente a la anexión por compra ó conquista de aquellas colonias. Convencidos de que la incapacidad de los cubanos para gobernarse es mucho mayor que la de los demás criollos de América, aunque parezca imposible, preferíamos que la anexión a los Estados Unidos se hiciera de una sola vez a fin de evitar a los españoles fieles las vejaciones que les había de causar la gobernación de los cubanos, por corto que fuera este periodo de prueba.

Las apariencias de desinterés de los Estados Unidos al favorecer el triunfo de la estrella solitaria no podían engañarnos, pues la manera de pensar de los estadistas de la Unión Americana respecto al particular la conocíamos de un modo auténtico y que no ofrecía duda. M. Adams, secretario de Estado de la república americana, decía ya en 1823: «Existen leyes de gravitación política como las hay de gravitación física; y una manzana desprendida por la tempestad del árbol que la produce ha de caer necesariamente al suelo en virtud de la ley de gravedad; así es que Cuba, separada por la fuerza de su propia conexión con España, SIENDO INCAPAZ DE SUBSISTIR POR SÍ SOLA, ha de gravitar necesariamente hacia la Unión norte-americana, la que, siguiendo la misma ley natural, no puede rechazarla de su seno.» Esta misma afirmación palpita en todos los documentos diplomáticos de aquella lejana fecha y viene corroborada por las repetidas é insistentes tentativas de compra de la isla de Cuba. Sólo la bobería de los cubanos desafortunados les pudo hacer creer que los Estados Unidos se desvelaban por satisfacer sus ambiciones políticas.

En 1868, los Estados Unidos, creyendo que las circunstancias les favorecerían, intentaron otra vez adquirir, por compra, la isla de Cuba. Es cosa corriente el decir que Prim rechazó en seco la proposición: Prim, que era hombre muy sagaz, que conocía a Cuba y a los Estados Unidos, pidió tiempo para meditar, halagándole la idea de adquirir una buena cantidad para sacar de apuros pecuniarios a la revo-

lución y librarla de la guerra de Cuba, que era un grave embarazo para el nuevo orden de cosas. Además no era de despreciar ni mucho menos el apoyo de los Estados Unidos para consolidar la obra revolucionaria. Uno de los pasos que dió Prim fué consultar el caso con el general Caballero de Rodas, entonces capitán general de Cuba. Caballero le contestó con muchas precauciones oratorias que consideraba el negocio muy ventajoso para España, pero que ni él ni nadie se atrevería a proponerlo, pues el que lo hiciera se esponía a que los españoles leales de Cuba le arrojaran de cabeza al mar. La contestación del Capitán general de aquella Antilla hizo desistir a Prim de toda tentativa de cesión, pues temió que sus enemigos explotarian la impopularidad del proyecto para derribarle del poder y hacerle perder el prestigio ante el país.

Nosotros tuvimos noticia de las exploraciones de Prim, y deseando que tuviesen buen resultado, nos pareció que debíamos prestarle nuestro apoyo, no por los motivos que movían al jefe revolucionario, sino por el puro patriotismo, pensando más en el porvenir que en el presente, convencidos de que si entonces no cedíamos aquella colonia a buenas y cobrando su precio, tendríamos que cederla más tarde a malas y dando dinero encima—que a esto equivale el ceder a Puerto Rico y Filipinas—. Esta resolución nos valió una grande impopularidad, como habíamos previsto, y la afrontamos con la entereza que no suele faltarnos cuando se trata de los intereses de la Patria.

El programa de los Estados Unidos se ha realizado punto por punto, con calma, con perseverancia, aprovechando con sagacidad todos nuestros errores y torpezas, procurando que perdiéramos ante las naciones europeas nuestro prestigio y agotáramos nuestras fuerzas materiales, vendándonos los ojos con protestas de amistad para que no viéramos que mientras vivíamos distraídos ellos se aprestaban cuidadosamente para la lucha. Hoy se ve claro que nos hicieron el envite cuando tuvieron todos los triunfos en la mano y les constaba que nosotros no teníamos sino cartas blancas. Nos obligaron a la guerra para la que se preparaban hacia medio siglo, y su agresión no fué un arrebato sino la última evolución de una estrategia sabiamente preparada. Esto es hoy claro, evidente, y nos pa-

rece pueril y archiridículo que nuestros políticos se acusen mutuamente de haber provocado el rompimiento ó de no haberlo sabido evitar. ¡Como si este suceso dependiera de nosotros! ¡Como si la declaración de guerra dependiera de la prudencia de nuestros gobiernos ó de la habilidad de nuestros diplomáticos! Dependiendo única y exclusivamente de la voluntad de los Estados Unidos, voluntad determinada por su conveniencia, ¿cómo habíamos de evitar que sucediera lo que ellos tenían escrito en su programa, calculado matemáticamente para apoderarse de Cuba, ó, mejor dicho, de las Antillas españolas.

Nuestros temores de hace treinta años se han visto justificados antes de terminar el presente, y no por vanidad sino por patriotismo, estimamos oportuno reproducir aquellos artículos que servirán, no para hacer buenos nuestros vaticinios, ni para vengar los agravios que entonces recibimos, pues esto nada nos importa, sino tal vez para calmar los ánimos irritados y preparar la resignación para soportar mejor las pérdidas a que estamos condenados, de todo punto inevitables, dada la pendiente de obcecación en materia de política colonial en que se habían colocado nuestros compatriotas de aqueñe y allende los mares.

Próximamente empezaremos la reproducción de los mencionados artículos.

J. MAÑEY Y FLAQUER

(De El Diario de Barcelona)

## Los vinos en Francia

Cette 8 de Octubre.

La semana última ha sido, para el comercio vinícola en general, de expectación. La producción y el comercio parece que no quieren entenderse. Las compras para la mayoría de los vinos se van encalmando, ya sea por las pretensiones de los propietarios, ya porque el comercio, teniendo existencias en antepaño, le permitan que la situación mejore.

En París-Bercy los negocios se llevan a cabo con lentitud. Las muestras circulan ya en gran número, pero la incertidumbre que reina del lado de los compradores hace que las transacciones experimenten muchas dificultades y las órdenes de compra se reservan. Los precios se sostienen para los vinos tintos. Las mistelas este año se solicitan menos que el anterior. Las que se venden de preferencia son las

argelinas, pues de España se ven muy pocas hasta ahora.

Continúa llegando los vinos nuevos a Burdeos, pero en pequeñas cantidades; algunos de esos caldos parece que no han dejado completamente satisfechos a los compradores, a causa sin duda de su precipitada elaboración y de un viaje realizado con una temperatura casi tórrida, por lo que no es de extrañar no lleguen en buenas condiciones. Los pedidos se animan algo para los vinos viejos, por lo que, de continuar un poco el movimiento, el pequeño stock que existe se acabará bien pronto. Los cursos se mantienen sin variación, lo mismo que en París.

El mercado de Cete va animándose muy paulatinamente, aunque los precios para algunas clases no son todo lo buenos que sería de desear.

En la plaza se nota bastante movimiento por la gran cantidad de vino que viene de España y Argelia, dando lugar a operaciones de relativa importancia.

La calidad de los vinos indígenas del Mediodía va resultando buena, y aunque las muchas ventas que se operan todos los días con aumento de precio denotan mejor tendencia, este estado de cosas se halla justificado por un rendimiento de cosecha inferior aun a las previsiones más pesimistas. La abundante recolección que se anuncia en el Centro puede aminorar los efectos de una alza prematura, pero aunque sea en realidad crecida la cosecha, no cubrirá nunca las necesidades de los departamentos del Mediodía.

## Inglaterra y España

Con motivo de haber vuelto a circular el rumor de que el gobierno inglés había dirigido nuevamente al nuestro una nota sobre las obras que se construyen en Sierra Carbonera y otros puntos próximos al campo de Gibraltar, en los centros oficiales se niega que exista tal reclamación, que no tendría punto de apoyo posible, entre otras razones, porque aquellas obras militares se hacen con el exclusivo objeto de fortificar nuestra costa en la medida necesaria a los intereses de España, sin que Inglaterra pueda tener el menor recelo, puesto que los cañones no tienen otro campo de tiro que la costa de Marruecos, y Gibraltar se halla completamente garantizado

de los fuegos de las baterías que se han emplazado.

Añádase que las obras no se han suspendido, sino que continúan, y que precisamente en estos días se están montando dos cañones en Punta Carnero.

Podrían agregar que aunque las baterías dirigiesen sus fuegos contra la plaza de Gibraltar, no habría razón alguna para la protesta, puesto que los cañones de las baterías inglesas no están apuntados sólo hacia el mar, sino contra el territorio español.

Verdad es que en tales cuestiones, y según costumbre tradicional de los ingleses, suelen éstos aplicar con preferencia la vulgar ley del embudo.

## De todas partes

Poema de Safo

Dos miembros de la Sociedad inglesa para la exploración del suelo de la antigua Egipto, los profesores Bernard P. Grenfell y Arthur Shunt, han hecho cerca de Alejandría un descubrimiento de gran importancia, a saber, una parte de la biblioteca de Adriano, que la arena del desierto ha conservado maravillosamente.

Entre los numerosos documentos, de un valor inapreciable, que dicha biblioteca contiene, se encuentra un poema de Safo, escrito en versos élicos, que son, como metro, invención de la célebre y desgraciada mujer poeta.

El tiempo ha consumido algunas fibras del papiro y ciertas estrofas son incompletas; pero, aunque mutilado este poema, escrito todo él de la mano de Safo, resulta de un valor inapreciable y constituirá una de las mayores rarezas de British Museum, donde ha sido enviado.

Estátua colosal

La estatua más gigantesca que existe en el mundo se encuentra en Kamakura, antigua capital del Japon.

Esta estatua, que representa al dios Buddha, es de cobre dorado y está cubierta de incrustaciones y pedrería, siendo sus ojos de oro macizo.

La altura total de Buddha es de veinte metros, existiendo en el interior del idolo una especie de templo de doce metros de altura, con un altar y todos los accesorios del culto de Ca-Kia-Monni.

240

ILONA

desmesuradamente anchos y la cabeza cubierta con el característico gorro frigio.

Como era costumbre de los pescadores cobijarse en aquellas grutas frescas, en las horas de más calor, no llamó la atención de Gastón la presencia de aquel individuo.

Una vaga sensación, como de un penoso recuerdo le acometió al pronto, y deteniendo el paso de su caballo, trató de descubrir las facciones del pescador; pero este estaba medio vuelto de espalda, y al parecer buscando alguna cosa entre las grietas, por lo que no pudo ver su fisonomía.

Gastón movió la cabeza y se dijo haciendo tomar el trote a su montura.

—¡Decididamente empiezo a ver espectros lo mismo que Itona!... No puedo ver ni aun su inocente pescador sin pensar en...

Y no terminó la frase apresurando su carrera para poder volver más pronto al lado de su amada.

Si hubiera visto al inocente pescador volverse en cuanto se alejó, y después de haberle seguido un instante con su mirada, lanzando una horrible imprecación, precipitarse como un loco en su barca, que se hallaba amarrada a la entrada de la gruta, coger los remos y dirigir la embarcación del lado de Ploeven, tal vez Gastón hubiera hallado justificada su pasajera inquietud.

Volvamos a Itona.

Desdafiando un banco rústico de los muchos que allí había, se sentó en la piedra misma, la cabeza apoyada en la roca, y quedó sumida en sus ensueños, que no reflejaban más que dulces imágenes de felicidad y de amor.

Pasaba el tiempo. El cielo se oscurecía, el trueno retumbaba a lo lejos, la tempestad empezaba a levantar las olas; pero la joven, absorta en sus pensamientos, no pensaba en guarecerse contra aquel cataclismo amenazador de la naturaleza.

No observó tampoco a un hombre que, después de recorrer el jardín, acababa de deslizarse detrás de ella, quedándose inmóvil y oculto por un accidente de la roca, mientras quería devorarla con la vista.

BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

237

Al menos Gastón y su mujer alimentaban esta esperanza.

Una tarde del mes de agosto estaban sentados los dos en el recinto del jardín, en el sitio favorito de Itona, so una punta descubierta del acantilado, desde donde se desplegaba a sus ojos toda la bahía de Douarnenez, el cabo de la Cabra y la punta de Baz.

Gastón leía un libro é Itona tenía un trabajo de costura sobre sus rodillas; pero los dos parecían no pensar ni estar muy entregados a sus ocupaciones.

Sus manos se hallaban entrelazadas, mientras hablaban dulcemente ó prestaban atención a algún cuadro, eternamente nuevo y cautivador, de aquella bella, pero agreste naturaleza.

El día fué muy caluroso y la atmósfera era sofocante; gruesas nubes negras se amontonaban en el horizonte, reflejando su sombra en el Océano, que parecía engruesarse, preparándose para el combate. Una calma inusitada, solamente interrumpida por los chillidos de las gaviotas, reinaba sobre la inmensidad de las aguas.

—¡Ah! qué bien se está aquí!—dijo en fin Gastón sacudiendo la especie de decaimiento que le abrumbaba.

—¿Y por qué no hemos de continuar aquí?—dijo Itona sonriendo.

—Es que esta mañana debía haber ido a ver a uno de mis arrendatarios, en el camino de Crozon, y he dado orden de que ensillen a Childe-Harold y lo tengan pronto para las cinco.

—¡Cómo! ¿Vas a ir a Crozon, a esas grutas espantosas en que la mar penetra de una manera tan formidable?

—¡Sí, sí, voy a afrontar ese terrible peligro!—dijo Gastón riendo;—pero, tranquilízate: la mar no me tragará, y además no me acercaré a esas grutas que tanto te asustan, mi pobre y medrosa niña.

—¡Oh! ¡no, no me dejes, Gastón, te lo suplico!—murmuró Itona enlazando a Gastón en sus brazos.—¡Tengo miedo cuando estás lejos de mí y me siento sola en este gran castillo tan misterioso y tan imponente!

La cabeza es sumamente desproporcionada con el conjunto del cuerpo, pues mide 27 metros de circunferencia.

Un hombre pasaría fácilmente por su boca entreabierta; el ojo mide un metro, veinte centímetros.

#### Campanero eléctrico

En la iglesia de Sankt-Georg, en Berlín, se ha instalado un motor eléctrico para repicar las grandes campanas de dicha parroquia.

Un eléctrico-motor de diez caballos de fuerza mueve, á razón de ciento sesenta revoluciones por minuto, un árbol sobre el cual están montados tres tambores; lateralmente á estos existe un pequeño engranaje fijado sobre el árbol.

Si se oprime el engranaje contra el tambor correspondiente, ambos se ponen á rodar solidariamente, resultando de ello un movimiento de tracción sobre una cuerda, que por su estreñimiento está atada á la palanca de la campana. Cuando esta llega á la mitad de su oscilación, levanta una esctrónica que hace cesar la presión del engranaje contra el tambor; entonces la campana puede retroceder sobre sí misma y sonar, pues la cuerda permanece siempre en una suficiente tensión por medio de un contrapeso. El mismo movimiento vuelve á reanudarse, y las campanas suenan con regularidad sin que de ello resulte fatiga para el campanero.

#### Acido carbónico líquido

En Zurich se fabrican unas perlas de acero forjado, que contienen tres gramos de ácido carbónico líquido.

Se encapilla el tapon de una ingeniosa botella llena de agua con una de estas perlas; un cierre muy sencillo obtura la botella al mismo tiempo que penetra una aguja en la perla y se desprende el gas carbónico que satura completamente el agua.

De este modo obtiene instantáneamente el agua de seltz, ó limonado gaseosa.

Estas perlas de ácido carbónico obtienen actualmente un gran éxito en Suiza y en Alemania, sólo cuestan doce céntimos y su empleo es sumamente cómodo; la botella tiene también un precio insignificante.

Al nueva aparato de agua de seltz de la denomina Sodor.

#### Apetito de pájaro

—No come usted nada, señora....

—He aquí unas palabras muy usuales en personas que se sientan á comer á la mesa.

Sin embargo, conviene saber de que pájaros se trata, pues si la comparación se aplicara á ciertas clases de ellos, muy lejos de ser delicada, resultaría ofensiva.

Citemos, por ejemplo, el petirrojo. Este lindo y delicado pajarillo absorbe en un solo día en alimentos el doble

de lo que pesa. Se le ha visto comer en un día una cantidad de gusanos de tierra, que pesaban un total de ochenta gramos, cuando el pájaro de que se trata no suele pesar más de cuarenta.

Puede también citarse el caso de un mochuelo amansado que engulló siete ratones en pocos momentos, y sintiendo todavía apetito, después de tres horas, se comió cuatro ratones más.

El gavilán macho consume en un mes hasta un millar de ratones y de musgafios.

Y por fin, bueno es recordar que, en general, la mayor parte de los pájaros comen enormemente, en proporción á su tamaño.

De lo cual resulta que el decir á una señora que tiene un apetito de pájaro, es advertirle que engulle mucho.

#### Amor poliglota

Es conveniente, sobre todo, para los que viajan mucho, saber como se expresa la idea de amar en los distintos idiomas del mundo más ó menos civilizado.

Siendo muy cerca de 3.000 las lenguas vivas, claro es que no vamos á transcribir ahora todas las formas de que es susceptible, filológicamente hablando, la frase «yo te amo».

Eso sería tarea inútil, entre otras muchas razones, por las tres siguientes:

Primera.—Porque no es cosa probable que un individuo llegue á tener 3.000 novias.

Segunda.—Porque, aun dado caso que las tuviera, sería mucha casualidad que cada una de ellas hablara un idioma diferente del de las 2.999.

Tercera y principal.—Porque puede hacerse el amor hasta sin necesidad de decir «esta boca es mía», como ustedes saben.

Baste, pues, para el objeto, con reproducir 26 expresiones diversas de la consabida frase:

En alemán se dice ich liebe; en annamita, toé thié o'gin; en árabe (argelino), nehobb; en árabe (egipcio), nefal; en armenio, gesirem; en breton, karan; en cambogiano, khydom greland; en chino, ono hibow; en danés, ieg elsker; en griego, aghapo; en holandés, in maak; en húngaro, varok; en indostánico, main boita; en inglés, I love; en italiano y portugués, amo; en japonés (jatizal) vatokse wa suki masu; en malasio, sahyra suka; en persa, doust darem; en polaco, kocham; en ruso, tiobilou; en sueco, iag alskar; en turco, saragorum; en vasconco, maitet zendet; en wolof ó yolof (lengua de la Senegambia), sopa na, y finalmente, en volapuk, lofob.

Con que ya lo saben los Tenorios cosmopolitas.

#### El apretón de manos y la salud

Dice la revista inglesa «Journal of Hygiene» que en lugar de tomar el pulso á un enfermo, podrían los médicos cambiar esta observación por un sencillo apretón de manos, cuyo

vigor mayor ó menor revela exactamente el estado de salud de la persona observada.

El apretón de manos del hombre sano es franco, seguro y hasta rudo; cuando se da la mano con poca energía, se descubre una debilidad de la fuerza física. La mano que se da floja y sin presión, indica poca energía moral y física, si la sacudida es rápida y nerviosa, se trata de un temperamento vivo y fácil de excitar, pero la mano que se entrega pasivamente y sin nerviosidad alguna, revela un estado enfermizo.

Asegura la indicada revista que los médicos encontrarán en la observación del apretón de manos un elemento más y muy valioso para facilitar el diagnóstico.

#### Nuevo método curativo

La prensa médica publica curiosos datos sobre un sistema de curación por demás original que se practica en Veides (Austria), en medio de los Alpes. Nos referimos á la cura de desnudez, que consiste en exponer el cuerpo desnudo á la acción del aire y de la luz, en suprimir el régimen animal viviendo al aire libre y ocupándose únicamente de ejercicios gimnásticos. En este sistema curativo todo se sacrifica á la vida animal, á las satisfacciones, digámoslo así, de la bestia, sin consentir ocupación mental alguna al enfermo.

Lo más desconsolador es la prohibición absoluta de leer periódicos, punto esencial para el éxito de la cura.

El tratamiento que nos ocupa debe seguirse un mes por año; los enfermos han de levantarse á las cinco de la mañana, para acostarse á las nueve, si es que la lluvia no interrumpe la curación.

Afirmase que son maravillosos los resultados que se consiguen y que en virtud de la benéfica influencia del sol, se aplacan los nervios y adquieren los neurosténicos la vigorosa salud que distingue á los primeros pobladores del Eden.

#### De Marina

De la Compañía Trasatlántica:

Leonora (fletado): Salió el 6 de Santiago de Cuba para Santander.

Gran Antilla (fletado): Llegó el 9 á Habana de Veracruz.

Montevideo: Salió el 10 de Cádiz para Puerto Rico. Embarcó 106 pasajeros, entre ellos 60 fiáñigos y un deportado, los cuales van custodiados por fuerzas de la guardia civil y de infantería de marina.

Un telegrama de Madrid dice que esta importante Compañía ha manifestado que no cree posible, como ha dicho el Gobierno, que para mediados de enero quede completamente terminada la repatriación de los soldados de Cuba, pues para ello cuenta con insuficiente número de buques.

#### NOTICIAS

##### De las islas:

###### Inca

Las ferias que cada año celebra esta villa ya están próximas, y como muestra de ello el mercado celebrado hoy se ha visto desanimado, siendo pocas las transacciones y aún éstas han sido en su mayoría de almendrán, lo que prueba que las ferias se acercan y muchos las esperan para verificar las transacciones de lleno.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Almendrán, de 105 á 107'50 pesetas el quintal.

Trigo, de 19'50 á 20'00 id.

Candeal, de 20'50 á 00'00 id.

Cebada del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 8'50 á 0'00 id.

Avena del país, de 7'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 6'50 á 0'00 id.

Garbanzos, de 24 á 00.

Maiz, de 10'00 á 00 id.

Habichuelas (confits), de 26'50 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 26'50 á 00'00 id.

Frijoles, de 27 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 idem.

Higos pasos, de 11'00 á 12'50 id.

Azafrán, de 3'50 á 3'75 id. la onza.

—El señor Alcalde ha dictado una orden, disponiendo que en las próximas ferias desaparezcan las casuchas y mesas que en los otros años se instalaban en la plaza del mercado y calle de Rectoría y vayan á establecerse en la plaza de la Iglesia.

—Reina gran animación con motivo de las carreras ciclistas que se celebrarán el día 30 del presente, segunda feria.

—El domingo 23, dícese se estrenará el nuevo teatro, debutando en él, una compañía de zarzuela cómica.

—En el camino que conduce desde el pueblo á la estación del ferro-carril se están haciendo hoyos para plantar árboles, los cuales darán hermoso aspecto al camino y sombra á los transeúntes.—C.

13 de Octubre de 1898.

##### De la capital:

La Gaceta del día 9 del actual publica una relación de los expedientes de concesión de beneficios otorgados á Colonias agrícolas por la ley de 3 de Junio de 1868, revisados hasta la fecha, con arreglo á lo mandado por la ley de 18 de Junio de 1885 y reglamento de 30 del mismo mes, de la cual entresacamos los siguientes, por referirse á propietarios de estas islas:

Propietario, don Antonio Mendivil.—Colonia, Son Mendivil y Casas novas del Auxup, sita en el término de Llubmayor, otorgada el 8 de Marzo de 1892 hoy subsistente.

Propietario don Bartolomé Hernan y hermanos.—Colonia, San Pedro, sita en el término de Artá, otorgada el 8 de Octubre de 1892 hoy subsistente.

Propietario, don Guillermo Ignacio Mas.—Colonia, Las Comunas veyas, sita en el término de Campos, otorgada el 23 Abril de 1892 hoy subsistente.

Propietario, Compañía inglesa Neu Mallorca Land Company.—Colonia, Gata-Moix, sita en el término de Alcudia, otorgada el 25 de Octubre de 1895 hoy caducada.

Propietario, don Juan Alou.—Colonia, Can Alou y Plá de la Sinia, sita en el término de Felanig, otorgada el 3 Enero de 1893 hoy subsistente.

Propietario, Compañía inglesa Neu Mallorca Land Company.—Colonia, Fusterets, sita en el término de Alcudia, otorgada el 9 Agosto de 1892 hoy caducada.

Un muchacho de corta edad que ayer por la mañana estaba jugando con otros en las inmediaciones de la puerta del Campo, se subió sobre la barandilla, cayéndose al foso, produciéndose varias heridas en la cara.

Recogido por varios de los trabajadores fué trasladado á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado por el médico municipal señor Oliver.

Han empezado de nuevo las obras del derribo del antiguo oratorio de San Magín y edificio anexo, las cuales han estado interrumpidas durante algunos meses, ofreciendo gran peligro para el vecindario.

Los profesores de gimnasia de los Institutos han dirigido al ministro de Fomento una instancia solicitando se les autorice para desempeñar la cátedra de Fisiología é Higiene en dichos establecimientos, aun cuando no posean el título de licenciados en Ciencias ó Medicina como determina el art. 11 del Real decreto último, por el que se reorganiza la segunda enseñanza.

El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona se ha dirigido al ministerio de Ultramar en ruego de que se sirva informarle acerca del plazo que se dice prorrogado por los norteamericanos concediendo á las mercancías franquicia libre en el puerto de Manila.

Entre los pasajeros llegados ayer á Alcudia á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraba el repatriado Juan Salort Bemasar, el cual fué socorrido por las autoridades de aquella ciudad.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento verificó por administración durante la semana anterior al día 5 de Septiembre último, ascendieron á 1806'35 pesetas divididas en los siguientes conceptos:

Obras de la Casa Consistorial 63 pesetas.—Reparación y conservación de los empedrados y afirmados de las calles de esta ciudad 336'79 pesetas.—En Desmotes y terraplenes en el Cementerio Católico de esta ciudad 254'50.—Reparación de las vías públicas 1075'27.—En limpia de sifones y meaderos y vertaderas del Molinar 54'78.—Taller de Herrería 22'04.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica una relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las Escuelas Municipales de esta provincia.

Tan variable como el día anterior fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad; desde por la mañana hasta la tarde estuvo el cielo encapotado cayendo á intervalos algunos chubascos que no llegaron á mojar el piso de las calles.

El nivel de las aguas del mar se mantuvo más alto que de ordinario, habiendo invadido las aguas la explanada que forma la desembocadura de la Riera.

Por este Gobierno de provincia se han tomado las medidas necesarias para evitar el contagio de la enfermedad de la viruela declarada en varias reses lanares del predio Can Pola de este termino municipal.

Continúan con bastante rapidez las obras para la terminación del piso de la nueva carretera del Terreno.

Ayer por la mañana fueron encerrados en el depósito de Capuchinos, dos verduleras que habían promovido un fuerte escándalo en la plaza de Abastos.

Leemos que por la capitania general de Barcelona, se ha impuesto una multa de 125 pesetas al periódico La Publicidad.

—¡Veamos, Iлона...! siempre la misma niñada y los mismos ridículos terrores.

—¡Oh! por más que me ríais, no es por eso menos cierto que el Ar-Fol existe... y que Justina le ha visto dos veces rondando de noche por el terrado... ¡Un gran fantasma negro!—añadió á media voz y temblando.

—Justina es una necia!—respondió Gastón impaciente.—Me obligará á alejarme de tí, si continúa llenándote la cabeza con esos absurdos cuentos de aparecidos, inventados para asustar mujeres y chiquillos. ¿No te he repetido y asegurado cien veces, que desde mi infancia no he oído nada que pueda autorizar la fábula de ningún duende en Ploeven...?

Sin esto, ¿crees tú que yo te dejaría sola, aunque sólo fuese un minuto? Trata, pues, Iлона mía, de ser razonable, y pruébame que para darme gusto, sabrás despreciar todas esas necedades absurdas.

Avergonzada, pero no tranquila, ocultó su cabeza en el pecho de su marido, y dijo:

—¡Prométeme al menos volver pronto!

—¿Tengo necesidad de hacerte tal promesa?—respondió Gastón con cariño.—¿No estas convencida de que no soy feliz más que á tu lado?

—¡Es preciso que te apresures á causa de la tempestad que amenaza! Me moriría de inquietud si supiera te esponías al furor de los elementos.

—Si, temerías que pudiese fundirme en el camino, dijo Gastón riéndose siempre.—Pero tú ya sabes que soy de una exactitud á toda prueba,—añadió sacando el reloj.—Son las cinco menos cuarto; en menos de tres cuartos de hora Child-Harold me llevará á la quinta, diez minutos de conversación con el arrendatario, y á las siete estaré de vuelta... ¿Te parece que mande preparar el yacht, para dar un paseo por mar, si el tiempo está favorable? ¿Quieres?

—¡Si, sí... Vuelve pronto!

—¿Y qué harás entre tanto?

—Iré á ver á la pobre viuda Merlac, que hoy está peor, según me ha dicho el jardinero.

Iлона acompañó á su marido hasta el pátio del castillo

donde le esperaba un bello alazan piafando impaciente. Gastón montó y se alejó al galope, no sin enviar con la mano mil besos á su Iлона, que le seguía con la vista.

Cuando desapareció, ella se volvió suspirando, y pidiendo un sombrero, tomó lentamente el sendero que conducía á través de la landa hasta la cabaña de una desgraciada aldeana, enferma hacia tiempo, y á la cual socorría con frecuencia.

Sin la ayuda de Gastón, Iлона no comprendía el dialecto breton de los habitantes de Finisterre. Pero veía el placer y el consuelo que su dulce aparición hacia experimentar á la pobre mujer, además de que quería ser ella misma la que repartiese sus limosnas á los desgraciados de Ploeven.

Después de media hora pasada á la cabecera de la enferma consolándola con buenas palabras, y acariciando sus hijos, regresó al castillo acompañada del niño mayor, de unos seis á siete años, listo é inteligente, al cual la joven castellana quería darle una sopa nutritiva para su pobre madre.

Hablando, ó más bien chapurreando con el chiquillo, Iлона llegó en pocos minutos al castillo. Dió las órdenes necesarias para subvenir á las necesidades de aquella desgraciada familia, y volvió á sentarse en el mismo sitio que una hora antes ocupaba con Gastón.

Este, entretanto, seguía la dirección de Crozon por un sendero practicado en lo alto del áspero acantilado.

Al pasar fideando las numerosas grutas que se encuentran en aquella costa, y que forman efectivamente antros tan espantosos que una de ellas se llama El Infierno, Gastón recordó sonriendo los terrores de su Iлона.

Pero al mismo tiempo debió confesarse que era muy natural que el sistema nervioso de la joven se impresionase por el aspecto lúgubre y el ruido ensordecedor de las olas precipitándose en aquellos abismos.

Las miradas del vizconde se fijaron en una de las primeras de estas grutas, que estaba en seco, y vió un hombre apoyado en la pared de húmedas rocas.

Este individuo estaba vestido con el traje original de los habitantes de Plugastel, gran capote de lana, calzones

Ayer por la mañana fueron conducidos al depósito de Capuchinos por guardia de policía, dos sujetos que habían promovido escándalo en la Plaza Mayor.

Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia del soldado Bartolomé Planas Carbonell número 2022 del cupo de esta ciudad, del reemplazo de 1895, para acreditar la excensión de hijo único de padre pobre, se ofrece dicho expediente á los mozos que obtuvieron los tres números siguientes al indicado para que en el plazo de 15 días puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de esta ciudad detuvo á un individuo presunto autor de la sustracción de una manta á un vecino de Marratxi.

Don Cándido García, dueño de la tienda Blanco y Negro nos participa que ha recibido los géneros de la presente estación.

Hemos recibido una esquila de la Pañería y Sastrería de don Joaquín Iglesias, comunicándonos que ha recibido los géneros de invierno.

Ayer tarde dió fondo en nuestro puerto el vapor inglés William Thomas, procedente de Cardiff con cargamento de carbón mineral para la Isla Marítima.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza á Antonio Compañy y Antonio Pujol padres del guardia Gabriel, para que en el plazo de 10 días comparezcan en el cuartel del Carmen al objeto de tomarles declaración.

En la secretaria del Ayuntamiento de esta capital, se halla expuesto por 20 días al público á efectos de reclamación el proyecto de reforma de alineación de las calles de Sagreras, Remolares, San Felio y parte posterior de la de la Lonja.

El día 22 del actual tendrá efecto en la planta baja del cuartel de la guardia civil, la venta en pública subasta de un caballo dedesecho de la sección montada.

Con fecha de ayer se ha remitido al Excmo. señor Ministro de la Gobernación un recurso de alzada interpuesto por los vecinos de la villa de Búger don Guillermo Bosch Domenge y don Sebastián Martí, contra la providencia del señor Gobernador de la provincia, declarando la nulidad de la sesión celebrada por la Junta Municipal de aquella villa el día 8 de Enero del corriente año.

En la Alcaldía impusieron ayer una fuerte multa al dueño de un cafetín ó taberna del caserío del Molinar de Levante por permitir que en su establecimiento se jugase á la lotería, lo cual está prohibido por la ley.

Se nos producen repetidas quejas contra el mal olor que exhala la pesquería instalada junto al Real Club de Regatas, debido á la falta de limpieza de los cajones y cestos que emplean para el embarque del pescado, amontonados en aquel punto.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Empezarán en la parroquia de Santa Eulalia, dedicadas á la figura del Ecce-Homo, exposición á las seis de la mañana, á las diez tercia y misa mayor. Por la tarde actos de coro, después empezará un triduo con sermón que dirá el orador don Bernardo Matas, Pbro. y la Reserva.

Otras funciones

En las Terezas á las seis de la tarde empezará la novena de su titular con música y sermón que dirá el P. Antonio Tomás de la congregación de los sagrados corazones.

En Santa Clara al anochecer se hará ejercicio del día quince dedicado al tránsito de la Virgen.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del la Asunción en la Catedral.

Quando se hayan agotado todos los medios para conseguir la desaparición de una mancha sin lograrlo, recúrrase al Opal en pasta, que dará resultado apetecido allí donde los demás medios han faltado. De venta en las droguerías, etc., á 40 céntimos y 1 peseta cada tubo.

Don Ignacio Fortuñy y Moragues, Capitán de Ingenieros. Fué muerto en uno de los últimos combates habidos en las Visayas (Filipinas) á la edad de 38 años. \* E. P. D. \* Sus desconsolados padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos encomienden su alma á Dios y asistan al rosario y funeral que se celebrará á las 11 del viernes día 14 del corriente, en la parroquia de Santa Cruz. El duelo se despide en la casa del finado, Zagránada 1. El Excmo. señor Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan al funeral ó rezen en sufragio del alma del finado. Se suplica se sirvan dispensar cualquier descuido involuntario en participar tan sensible desgracia.

Suscripción diocesana

Table with columns for names and amounts in Pesetas. Includes entries like Doña Antonia Gomila Siquier, Doña Clara Arrom, etc.

(Seguirá) Palma 12 de Octubre de 1898.—El Tesorero-secretario, José Auba, del Oratorio.

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano-Colonial

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas. SÉRIE A.

y de la SÉRIE B, equiparadas á la SÉRIE A.

Anuncio.—Venciendo en 1.º de Noviembre próximo el cupón Núm 5 de Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie A, y de las Obligaciones SÉRIE B, números 93.749 al 150.000, igualadas á las de la Serie A por Real Decreto de 8 de Febrero de este año y Real orden de 10 del mismo mes, se procederá á su pago desde el expresado día, á razón de pesetas 750 cada uno.

El pago de los cupones se efectuará presentado los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad. Rambla de Estudios N.º I, Barcelona; en el Banco de Castilla, en Madrid y en casa de los Corresponsales, designados ya, en Provincias.

Las Obligaciones que han resultado amortizadas en el sorteo de 1.º del actual podrán presentarse, asimismo al cobro de las 500 pesetas que cada una de ellas representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores que deseen cobrar en Provincias, donde exista representación de esta Sociedad, podrán presentar los valores á los Comisionados de la misma desde el día 10 del corriente mes.

En Madrid y Barcelona, en que obran los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin ne-

cesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Se señala el pago en Barcelona los días desde el 1 al 19 de Noviembre, de nueve á once y media de la mañana y transcurrido este plazo, se admitirán los valores los lunes y martes de cada semana.

Barcelona 8 de Octubre de 1898. El secretario general Aristides de Artinaño.

Crédito Balear

A tenor de lo consignado en el anuncio precedente, esta Sociedad admitirá—los lunes, jueves y sábados de 9 y media á 12 de la mañana—los cupones de las referidas obligaciones y facilitará sus correspondientes facturas para su presentación al cobro, las cuales serán remitidas al Banco Hispano-Colonial para su conformidad.

Palma 12 de Octubre de 1898.—Por el Crédito Balear, El vocal de turno, Raimundo Fortuñy.

Anuncio.—Habiendo extraviado don Pedro Gazá el recibo de un depósito voluntario de nueve mil pesetas á 18 días constituido en la Central de esta Sociedad á 30 de Enero de 1897, señalado dicho recibo con núm. 3.130;

Y don Bartolomé Azonas Pons la libreta de su cuenta corriente en la Sección de la Caja de Ahorros de Suncursal de Sóller, expedida en 16 de Junio de 1896 bajo núm. 297 fol.º 8 del registro;

Se hace presente por medio de este anuncio que, transcurridos 15 días sin producirse reclamación en contra, serán declarados nulos y sin valor ni efecto dichos documentos y se expedirán duplicados de los mismos, conforme desean los interesados.

Palma 12 Octubre de 1898.—Por el Crédito Balear, El vocal de turno, Raimundo Fortuñy.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their values.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 12 de Octubre de 1898.

Table with columns: Existencia de ayer, Entrados, Salids, Fallecidos, Quedan. Shows patient statistics for the hospital.

Boletín metereológico

Día 13 á las 9 de la mañana

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Discurso de Mac-Kinley

Madrid 13 á las 9'50 m.

» » 9'50 »

New York.—El presidente Mr. Mac-Kinley ha pronunciado un discurso felicitando á los yankees que no abandonaron el trabajo y la industria, durante la guerra, contribuyendo á aumentar el capital de la nación.

La guerra, añadió, nos ha dado beneficios superiores á todo lo que podíamos esperar; pero también se nos imponen cargos que aceptamos y nunca eludiremos cuantos sacrificios recaigan en bien de la civilización.

Mac-Kinley dijo, nuestros triunfos por mar y tierra, sin precedente en la historia, realzan el valor americano, siendo una garantía para la humanidad.

Confíemos en el porvenir, terminó.

El duque de Tamames.—'El estigma,'

Madrid 13 á las 10 m.

El duque de Tamames ha dirigido una circular á los electores de Salamanca, diciéndoles que se retira de la política hasta que venga la regeneración de la patria.

La compañía de la Guerrero puso anoche en escena en el teatro de La Renaissance de París el drama en tres actos de don José Echegaray, El estigma, obteniendo un brillante éxito.

Mencheta

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.—Nacimientos: Día 11.—Varones 2.—Hembras 2. Matrimonios: Día 11.—Don Jaime Calafell Terradas con doña Magdalena Florit Cánaves.

Defunciones: Día 11.—María Llabrés Abrinas, 42 días, c. de San Magín, lesión cardíaca.—Pedro Roca Rebas, soltero, 16 años, c. de Ballester, meningitis granulosa.—Isabel Bestard Barceló, soltero, 77 años, c. de Felio, surpuración pulmonar.—Catalina Togados Montaner, viuda, 74 años, c. del Carmen, enteritis crónica.

Día 12: Juan Amengual Munar, casado, 81 años, c. de Ballester, catarro pulmonar.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbus.

Id. del horizonte—Calimoso.

Dirección del viento.—S. fresquito.

Estado de la mar.—Picada del S.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Puerto Pi—Ninguna.

Incidencias.—Cuando amaneció el cielo estaba cubierto de celajería floja, calimoso el horizonte, llana la mar, su nivel elevado y soplando al cuarto cuadrante la ventolina. Hasta las once y media no entabó el embate fresco, á medio día continuaba. Durante la tarde inclinó el viento al S. y refrescó, la celajería se hizo más completa y algunas nubes se disolvían en agua, no había decaído al llegar al ocaso y el cariz era de mal tiempo.

Noticias.—Entró el vapor inglés Guellian Thomas de Cardiff. Salió el Cabrera para el puerto de su nombre y la goleta Suintilla para Niza.

Buques fondeados: Día 13.—Vapor inglés Guellian Thomas, de 664 ton., de Cardiff.

Buques despachados: Día 13.—Vapor español Isteño, de 314 ton., para Marsella y Cette.—Polacra goleta española Mercedes, de 157 ton., para Niza.

Matadero: Día 13.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 0.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillo, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 12.—Ovejas, 7.—Borregos, 0.—Corderos, 65.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos 7.—Cerdos, 11.—Cerdas, 13.—Lechonas, 0.—Total, 125.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

En el Consejo

Madrid 13 á la 1'40 t.

(recibido con retraso)

La sesión del Consejo ha estado presidida por S. M. la Reina.

El señor Sagasta hizo un discurso sobre la cuestión política, del cual se ha prohibido hablar á la prensa.

Se aprobó la permuta solicitada por dos magistrados, uno de la audiencia de Cuenca y el otro de la de Segovia.

Ha sido nombrado Arcipreste de la Catedral de Soria el canónigo de Gerona señor don Leon Aguado.

Esta mañana ha llegado á Madrid el señor Groizard.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

La cuestión del gas.—Dos detenidos

Barcelona 13 á las 10 n.

Continúan cerradas las tiendas al anochecer.

Hoy se ha celebrado otra reunión entre los representantes de los gremios y los de las empresas de alumbrados, sin que hayan podido llegar á un acuerdo.

Hansido detenidos dos oficiales de Correos, acusados de la sustracción de cartas.

Uno de ellos ha sido cogido infraganti.

Amengual

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy viernes

El pasillo veraniego en un acto,

Agua, azucarillos y aguardiente

Estreno de

Las olivas

La zarzuela en un acto,

La tonta de Capirote

A las ocho

Entrada general, 0'50 pesetas.—Me-dia entrada 0'30 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'20 mañana y 5'15 tarde.  
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.  
Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

OCTUBRE

14

1403.—Avenida de la Riera que derribó el muro de la puerta Pagadisa (hoy de Jesús), causando 5 000 muertos.

VIERNES

286 | San Calixto papa y santa For- | 79 tunate, vg. mrs.

OCTUBRE

15

1464.—Se acordó pagar á Mo. Juan Vilmarí 2.000 libras para el sostenimiento de cuatro galeras.

SÁBADO

287 | Santa Teresa de Jesús, vg. y | 78 fundadora.



No deja señal alguna al quitar una mancha

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 peset.—Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Lecciones de guitarra

bandurria y laud

Por el profesor: D. BARTOLOMÉ CALATAYUD  
Desde el primero del corriente quedó abierta en la plaza de Santa Fé, número 5, una academia de guitarra, bandurria y laud, por los sistemas de cifra y nota.  
Horas de clase, 6 á 9 noche.  
Se dan lecciones á domicilio.

Academia de Contabilidad Comercial  
Calligrafía y dibujo aplicado á las industrias (artísticas)  
PALACIO 31, 1.º

Cálculo Mercantil y ampliación con operaciones útiles en algunas Ciencias e Industrias.  
Teneduría de Libros por partidas dobles, rigurosamente adoptada al vigente Código de Comercio.  
Calligrafía de escritura, de adorno y especial para bordados.  
Dibujo lineal, de adorno y al natural, aplicado á varias ciencias, industrias y artes mecánicas.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza  
El Tricófero Padró  
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.  
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Caserres 2, Libertad 10, y José Casanovas, paluquero, Cádiz, 6.

La polaca goleta LOLA próxima á salir para Cartagena necesita piloto para verificar el viaje, el que quiera servir esta plaza que se presente en esta Comandancia de Marina.

Elixir Estomacal de Salz de Carlos  
Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.  
BOTELLA 5 PESETAS  
Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma: Farmacias de Fraa y de D. Juan Valenzuela.

Colmado **La Pajarita**  
San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS  
CHOCOLATES HIGIÉNICOS  
CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE  
**J. MULET Y COLL**  
San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

NOTA.—Todo artículo que salga malo se cambia ó devuelve su importe.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES  
POR EL  
VINO URANADO PÉPSICO  
PREPARADO POR  
J. TORRENS FARMACÉUTICO  
El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.  
Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo á mezclarlo con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.  
Depósitos:  
En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pirá, Plaza del Pino, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

**HERPES**  
Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético  
**ROVER**  
Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.  
Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.  
Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura  
**CATARROS**, Bronquitis crónicas y toses pertinaces  
Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**CUATRO REALES FRASCO**  
Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra  
Viaje de Barcelona á la Habana  
Saldrá del puerto de Barcelona para los de la Habana y Cierfuegos, haciendo escala en Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, el 15 de Octubre, el magnífico y gran vapor  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Informarán en las Oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26, Palma.

Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cadiz  
Vapor directo de Palma á las Antillas  
Habiendo resuelto restablecer el servicio directo á las Antillas, saldrá de este puerto el día 23 de Octubre corriente, el magnífico vapor de 8.000 toneladas  
**CATALINA**  
con destino á Puerto Rico, Habana, Veracruz y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Matanzas.  
Admite carga á fiado y pasajeros para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.  
NOTA. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de lo que tengan que embarcar, á los citados representantes.  
OTRA. La carga se recibirá en las bodegas los días 20 al 22.

La medicación Sulfurosa á domicilio  
POR LAS  
**Gotas-madres sulfurosas de Bar**  
Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarras pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Frascos: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Aguiló calle de la Botaría.  
VIAJE DE RECREO  
á las maravillosas Cuevas del Drach  
y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierto por Mr. E. A. Martel—1896—en el término de Manacor  
IDA Y VUELTA EL MISMO DIA  
Precios de entrada á las mismas  
De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.  
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

Para Canarias, Puerto Rico y Habana  
Saldrá el 22 del corriente de Barcelona, el acreditado vapor  
**MARTOS**  
Admitiendo carga y pasajeros.  
La carga ha de remitirse á Barcelona el martes 18 del corriente.  
Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7.

PILDORAS FERRUGINOSAS  
DE  
**INULA HELENIUM**  
Con estas píldoras preparadas por J. TORRENS se cura pronto y radicalmente la leucorrea ó flujo blanco, la anemia y clorosis (colores pálidos), la dismenorrea ó dificultad en el menstruo, la amenorrea ó supresión del mismo, la debilidad, flaqueza y cuantas molestias ó enfermedades reclamen un esaltante poderoso y energético.  
En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de las Copiñas.  
En Sóller: Farmacia de J. TORRENS.

Un industrial desea encontrar uno ó dos socios con un pequeño capital para explotar una industria desconocida que promete dar muy buenos resultados. Para más informes, dirigirse calle de Sales, número 18, de 12 á 1 tarde, barbería.  
**Alquiler**  
Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el Terreno, calle de la Salud. Dará razón en el número 80 de la misma calle.  
Para informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.  
**Almendros y Albaricoqueros**  
Los hay para vender de primera clase de parte seca y tiernos. Almendros hay de 4 á 6 mil, de 4 á 5 años y inertos de Albaricoques de 2 años, hay 2 mil. Sus dueños Damián Mas, calle del Angel número 6, y Francisco Más, calle de San Bartolomé, Inca.  
Tipo-lit. de Amenguil y Muntaner